Vida Nacional

Diciembre 1961

VIDA POLITICA

La Semana de la Violencia.—Terminábamos nuestra crónica anterior al iniciarse la semana 26 de noviembre-2 de diciembre, que ha sido calificada como la semana violenta.

Habían fracasado los extremistas en el conato de lograr una protesta nacional por la ruptura de las relaciones con Cuba. Trataron ahora de aprovechar el aniversario de la suspensión de garantías, 28 de noviembre, para desencadenar una racha de manifestaciones violentas por toda la nación. Después de un saldo lamentable de desórdenes, de heridos y muertos, volvió a fracasar el conato extremista.

Vamos a mencionar esquemáticamente los sucesos.

El primero fue totalmente independiente de las cavilaciones políticas. Una manifestación popular, que protestaba por la suspensión de las obras de cloacas en la ciudad de Ejido, estado Mérida, el lunes 27 de noviembre, fue disuelta precipitadamente por los policías a balazos. El saldo fue la muerte del ex-juez Héctor Ramírez, del joven Leonardo Rojas, quedando heridos Alí Rangel y Leopoldo Lara. El suceso ha sido especulado por URD y los extremistas contra el COPEY.

El mismo día 27 tuvo lugar el secuestro del cuatrimotor de Avensa, que ya describimos en la crónica anterior.

El 28 comienza en Caracas una serie escalonada de disturbios, casi exclusivamente estudiantiles.

Pero el hecho más importante del día lo constituyó el hallazgo, en la montaña del Avila, de una bomba explosiva poderosísima, que debía estallar a las 10 de la noche y destruir instalaciones que alimentan a Caracas de electricidad. Esta noticia alarmó al Presidente Betancourt quien reunido en el Palacio de la Gobernación con Oropesa Castillo y otros altos funcionarios, decidió intervenir inmediatamente los locales del PC y del MIR.

Día 29. Nuevos disturbios estudiantiles. En la Escuela Industrial de Catia un joven zuliano de 28 años, Roosevelt. José Urdaneta, pierde la vida en un encuentro con los policías. Adviértase que la contienda toma una agresividad concentrada en los policías.

Se intervienen 23 locales del Partido Comunista y del MIR. La acción dio el saldo de 2 muertos y 15 heridos. Los muertos fueron los policías César José Colina y Francisco Ramón Mendoza.

Quedaron heridos Miguel Brea, Pedro Carrillo, Armando Chirinos, Pedro Loaisa, Aurelio Monteverde y Guillermo Díaz. Los 8 eran detectives que hablaban frente a la sede del PC de Santa Rosalía junto a una patrulla policial. Según las fuentes oficiales, la granada o granadas que ocasionaron el desastre fueron arrojadas desde la azotea del local. En otras partes de la nación, los sucesos alcanzaron menor importancia.

El saldo de la semana violenta fueron 350 detenidos; la clausura del diario Clarín y de Clamor. Las víctimas principales fueron los policías y los estudiantes, aunque los atrincherados en los liceos resultaron ser generalmente individuos completamente ajenos a los institutos educacionales. Con la semana violenta, terminó el período álgido de los desórdenes, que cesaron por el fracaso del intento sedicioso, que ha sido duramente criticado en las propias sesiones del Partido Comunista, según se nos ha informado; y ha producido en toda la nación, una profunda antipatía por los extremistas, explotadores de la violencia, particularmente protagonizada por niños y jóvenes escolares.

Dos Congresos de Trabajadores.—El día 8 de diciembre se consumó la división de los trabajadores extremistas y democráticos. Mientras en el Balneario de Los Caracas los dirigentes sindicales democráticos celebraban el IV Congreso Nacional de Trabajadores, realizaba su propia reunión en la ciudad de Caracas el bloque izquierdista. Unos y otros calificaban de ilegal y espúreo el congreso de sus adversarios.

Con mucha ventaja, la reunión del Balneario de Los Caracas apareció más poderosa y expresiva del mundo trabajador venezolano con la representación de 1.300 sindicatos. Fue abierto por el presidente Betancourt, con un discurso agresivo contra los extremistas. Sus decisiones reflejaban también el repudio del sector disidente arsista de Acción Democrática. El Congreso resolvió intervenir la Federación Campesina, pasando a Ramón Quijada al Tribunal disciplinario, intervenir asimismo ANDE y la Central Obrera de Bolívar. La nueva directiva de la CTV quedó compuesta con 7 miembros de AD y 4 de Copey.

Crisis en el MIR.—El extremismo del Movimiento de Izquierda Revolucionaria va dando sus resultados.

Primero fue la desventurada intervención de Domingo Alberto Rangel en el Congreso Nacional con ocasión de haber sido detenido un grupo de personas que regresó de La Habana junto con el parlamentario Fabricio Ojeda. En un discurso violentísimo, Rangel delató torturas y monstruosos atropellos a la dignidad humana en el retén policial de Petare. El discurso provocó una reacción muy explicable en el diputado Ramón Quijada, quien aseguró que de ser reales los hechos, él no podría seguir respaldando a un régimen capaz

de realizar semejantes monstruosidades. El Presidente de la Cámara de Diputados, Rafael Caldera, empeñó su honor en el esclarecimiento del hecho. Fueron llamadas al Congreso las Srtas. Raquel Reyes y Estílica Orozco, de quienes había afirmado Rangel que habían sido sacadas a media noche de sus celdas y obligadas a presenciar actos inmorales. Ellas negaron en forma contundente el hecho. El Gobernador del Estado Miranda, que también concurrió al Palacio Legislativo, invitó a Rangel a realizar una exhaustiva investigación en el retén policial de Petare e interrogar directamente a cuantas personas quisiera. Pero Rangel se abstuvo de hacerlo y su destemplado discurso hubo de ser calificado como desliz imperdonable en persona que comanda un Partido.

Dos deserciones de singular importancia han conmovido posteriormente el prestigio del MIR. El más brillante de sus representantes estudiantiles en la Universidad de Mérida, Jairo Páez; y el ideólogo Gumersindo Rodríguez, se han separado del Partido. Rodríguez, concretamente, impugna la violencia armada como recurso político.

Rafael Caldera.—Rafael Caldera ha renunciado a la Presidencia de la Cámara de Diputados. Mucho ha dado que hablar esta renuncia del Dr. Caldera. Los copartidarios dicen que es para consagrarse enteramente a la reorganización del partido. Y tal vez, es la conjetura más razonable.

La Operación Kennedy.—En los primeros días de diciembre se supo que el Presidente de Estados Unidos John Kennedy —inesperadamente, y contra el parecer de muchos de sus consejeros,había decidido realizar un viaje a Venezuela y Colombia. La prensa internacional comentó el asunto muy variadamente. ¿Cuál era el objetivo del viaje?. Apuntalar la democracia en las dos hermanas repúblicas bolivarianas. Demostrar a los extremistas que Kennedy no tenía miedo y no eran ellos los que tenían que dar el placet para su viaje. Asentar las primeras bases ejecutivas de su genial idea de la Alianza para el Progreso. .

De Cuba se daban órdenes para promover inquietudes. El gobierno de Betancourt movilizaba todos sus resortes para garantizar una acogida, no solamente pacífica, sino efusiva y cordial.

Un detalle, que había de ser una pincelada magistral del cuadro, era el anuncio de que había de acompañar al Presidente de los Estados Unidos la Primera dama de personalidad más cautivadora: Jacqueline.

En las primeras horas de la mañana del día 16 de diciembre arribaron a Maiguetía los Kennedy. Todos conocen el itinerario de su intenso día en Caracas. Pasaron por la ciudad en medio de los vítores del pueblo, del pueblo humilde de los barrios, y de los burgueses del este. De la Carlota partió a presenciar en La Morita un parcelamiento de tierras. Rompiendo el protocolo, John y Jacqueline se confundieron con los campesinos. De regreso, recepción en Maracay; conversación en Los Nuñez; visita de Jacqueline a un jardín de infancia; entrevista con Rómulo Gallegos y Rafael Caldera; cordial acogida a la Juventud Revolucionaria Copeyana y a su líder, Hilarión Cardoso; baile de gala en Miraflores. Y el día 17 en el Palacio de Miraflores la declaración de Betancourt-Kennedy sobre las realizaciones inmediatas con Venezuela, como fruto de la Alianza para el Progreso.

El valor de Kennedy y la gracia de Jacqueline conquistaron a Venezuela.

Kennedy dijo y nosotros podemos repetirlo: "No debe confundirse a Estados Unidos con los hombres de negocios que exporta Estados Unidos a Latino América".

La más grave crisis de AD.—Según dicen ahora los hombres de la Vieja Guardia venía gestándose desde el 41 y el 47. Alguna vez Rómulo Betancourt ante las exigencias imperiosas de un grupo juvenil, los apellidó "Ars", la empresa publicitaria cuyo lema es: "Déjeme pensar por usted".

Desde hace meses, venía rumorándose que Raúl Ramos Giménez aspiraba paladinamente a la Presidencia de la República, y esta ambición encontraba oposición patente en algunos representantes de la Vieja Guardia, que también aspiran a la suprema magistratura. Ramos Giménez declaraba por otra parte, que no trataba de hacer una nueva escisión en AD, sino llevarse simplemente AD. Detrás de Ramos Giménez surgla el espectro de ARS. Con una crítica de ciertas actitudes del actual gobierno; una queja constante de que el verdadero partido gobernante era Copey y una insinuación de viraje hacia la izquierda, hacia las viejas consignas marxistas del partido sobre todo en la política educacional y en la realización de la Reforma Agraria.

Repentinamente le nació un aliado poderoso al grupo ARS. El líder agrario Ramón Quijada.

El día 27 había de celebrarse el nombramiento del nuevo Comité Directivo Nacional en Caracas. La prensa anunciaba una manifiesta superioridad de la Guardia Vieja en las elecciones de los Comités Ejecutivos Seccionales. Pero en la segunda quincena de diciembre las cosas se fueron poniendo oscuras. En la sede del Partido en Puente República dominaban los partidarios de ARS y hablaban de mayoría de delegados. La Vieja Guardia decidió reunirse en el Auditorium de Radio Continente. Mediaron más embajadas que en los preparativos de paz de un conflicto bélico; hasta que en el día 27 AD apareció definitivamente dividida en dos sectores: ARS y la Vieja Guardia.

La contienda intestina de AD afecta a toda la nación. AD, partido contundentemente mayoritario, comparte con el Presidente Betancourt, a quien elevó al poder, la principal responsabilidad del Poder Ejecutivo.

Una primera depuración, que plasmó en la fundación del MIR, suerte de comunismo nacionalista, se consideró beneficiosa para el polifacético partido AD.

La separación de ARS aparece más grave. Rompería, en primer término, la mayoría parlamentaria de la coalición. Hasta podría temerse el robustecimiento de un posible frente popular marxistoide.

ARS y la Vieja Guardia se discuten el nombre, los locales y los haberes del Partido; y baladronan de contar con la mayoría de base popular partidista...

Al cerrar esta crónica el día 31 de Diciembre el conflicto, creado por ARS, es el tema central de los comentarios políticos. Tornaremos a él en la crónica de Enero.

Pero es oportuno anticipar, que la clave del conflicto I tiene la base del partido. Hacia dónde se volcará? Muchos indicios hacen creer que se inclinará hacia donde se incline Betancourt. Y no parece dudable hacia dónde se inclina el Presidente, aunque su cargo actual le impida expresarse más explícitamente.

VIDA ECONOMICA

Reforma Agraria.—Hay en la actualidad dos temas que han acaparado la atención de todos los sectores con respecto a la Reforma Agraria Venezolana: a) la Reforma Agraria en marcha, con sus positivas realizaciones y sus innegables fallas y b) la propuesta reforma a la Ley agraria vigente, introducida a las Cámaras por una fracción política.

Con relación a la Reforma Agraria en marcha, el Ministro de Agricultura y Cría, Sr. Víctor Giménez L., hizo una amplia y detallada exposición ante la Cámara sobre las realizaciones hasta el presente. Aclaró al mismo tiempo algunos conceptos que han sido objeto de especulación en forma interesada. Destacó que a pesar de todas las fallas, las cuales enumeró en su exposición, la Reforma Agraria no es un fracaso como quieren hacer ver algunos sectores.

Hemos adquirido una valiosa experiencia señaló el Sr. Ministro y hay una verdadera labor realizada ya, y lo que es más importante, se ha abierto un proceso socio-económico que nada ni nadie podrá detener.

Evaluación de la Reforma Agraria en marcha. El siguiente cuadro permite valorar técnicamente la labor realizada hasta el presente:

Superficie total distribuída	1,445.569 Ha.
Número de asentamientos	371
Parcelas que representan	54.156
Número de parceleros asentados	35.622

La superficie total distribuída se halla en las siguientes condiciones:

De la superficie total distribuída el 46% es de tierras públicas; el 45% representan tierras particulares y el resto un 9%, fueron tierras intervenidas por la Nación.

El 61% de los asentamientos fueron otorgados títulos individuales mientras que los restantes 39% fueron títulos colectivos.

Es interesante desde el punto de vista técnico, conocer el estado en que se encuentran los asentamientos efectuados con relación a aquellos servicios esenciales que el Sr. Ministro destacó entre las principales fallas.

```
Número

Necesidad de vías de acceso = 149
Con red interna de comunicación= 75
No existe red interna = 296
Con posibilidad de agua potable= 287
No existe posibilidad de agua = 84
Cursos superficiales de riego = 24%
No existen cursos sup. de riego= 76%
Requieren obras de drenaje = 71%
```

Según el Sr. Ministro, la superficie total regada en el presente año alcanzó la suma de 8.043 Ha., que representa una extensión minúscula en relación con la superficie total, más aún si tenemos en cuenta las condiciones extremas de clima en el país.

La mecanización constituye un aspecto técnico fundamental en el desarrollo agrícola. Las siguientes cifras dan una idea del estado en que se encuentra.

```
Utilizan maquinaria para preparar el terreno 56%

" en labores de siembra .... 28%

" en labores de cultivo ... 19%

" en labores de recolección ... 1%

(escasamente)
```

Resulta evidente pues, que existe una gran necesidad de mecanizar el campo dotando adecuadamente de maquinarias eficientes a todos los asentamientos.

La falta de dirección técnica constituye una falla grave para el progreso agrícola, más teniendo en cuenta el estado de atraso general de nuestro sector campesino. Sin embargo, de los 371 asentamientos solamente 47 tienen un Director Técnico; y lo que es peor, no disponemos de técnicos suficientes.

Manifestó el Sr. Ministro, que a pesar de todas las falsas informaciones en relación con la baja de la producción agrícola a raíz de la Reforma, las cifras contenidas en la Memoria del Banco Central señalan límites desconocidos en el país.

Igualmente dijo, que mientras la tasa media de ingreso territorial bajó en forma grave para el país, en el sector agrario dicha tasa media pasó del 5,5 al 10 es decir al doble.

Reforma a la Ley Agraria vigente.—Ha despertado el más vivo interés en todos los sectores la propuesta reforma a la Ley Agraria vigente que está pendiente de discusión ante las Cámaras.

Hay quienes argumentan que la proyectada reforma es más bien una maniobra electoral. FEDEAGRO, como máximo exponente del sector campesino empresarial, fijó posición en relación con dicha proposición. Destacó al respecto algunos problemas desfavorables que podrían surgir en el aspecto económico si no se presta atención a todos los sectores interesados y afectados.

Los puntos más destacables de la propuesta reforma son los que se refieren a la no inclusión de las plus valías como precio de las fincas expropiables y el procedimiento de ocupación previa, una vez conocida y aceptada la demanda de expropiación por un juez.

La incertidumbre sobre la forma en que pudieran ser aplicadas estas disposiciones hace sentir mayor preocupación que lo que en sí representan, si se aplicaran con ecuanimidad y objetividad en favor de la Reforma Agraria.

Aunque existen trabas en la realización de la Reforma Agraria, parece que no se deben fundamentalmente a deficiencias de la Ley vigente; de aquí la desconfianza con respecto a la nueva reforma propuesta.

LA INDUSTRIALIZACION EN MARCHA

El Ministro de Fomento hizo unas importantes declaraciones sobre el proceso de industrialización en el país al clausurar las primeras jornadas industriales del Zulia. Después de señalar las dificultades que entraña la industrialización y las necesidades de fomentarla, hizo un pequeño balance de algunos resultados obtenidos en diversas ramas.

Expuso los resultados obtenidos en la industria textil cuya expansión ha provocado la duplicación del cultivo del algodón dando un empleo adicional a más de 4.000 personas. Otro ejemplo significativo es la industria cigarrillera, cuya expansión ha logrado la sustitución total del producto importado que alcanzaba la suma de Bs. 23 millones. Finalmente la industria de la tenería que con una inversión adicional de Bs. 50 millones generó empleo para más de 2.000 personas y aseguró el consumo de los cueros producidos en el país.

Capítulo aparte dedicó a la industria láctea, para la cual el Zulia reune condiciones óptimas. Señaló el Sr. Ministro que continuará la política de proctección a la industria lechera con medidas arancelarias adecuadas.

Las reservas Internacionales del Banco Central, experimentaron en el pasado mes de noviembre un aumento de Bs. 35.34 millones, al ascender a Bs. 1.879,43 millones contra Bs. 1.844,09 millones para fines de octubre pasado. Para el mismo mes del año 1960 las Reservas sumaban Bs. 1.835,97 millones lo que significa un saldo favorable para el presente año de Bs. 43,46 millones.

Un vocero autorizado del Banco Central ha informado que según estimulaciones normales las Reservas para fines de año pasarán los Bs. 2.000,00 millones.

Para cerrar esta sección transcribimos un comentario que es genrelamente pesimista. C. R. Chávez estampa en "El Universal" del día 18 de diciembre:

Las alforias del Tío Sam están vaciándose en Venezuela en estos últimos días. Están llegando lds dólares por millones, unos tras otros. La Alianza para el Progreso ha clavado un botalón en la tierra de Bolívar. Quiere comenzar por aquí la batalla contra el hambre la pobreza y la incuria social. Ya el Banco Interamericano de Desarrollo, que está administrando un fondo fiduciario de 400 millones de dólares del gobierno de los Estados Unidos para la América Latina, ha olorgado créditos a Venezuela por 42 millones de dólares, de los cuales más del 50 por ciento corresponden a préstamos provenientes de ese Fondo Fiduciario. Y el Banco de Exportación e Importación ha cedido ya un préstamo por 100 millones de dólares. En suma, Venezuela ha recibido, en los diez meses del plan Alianza para el Progreso, alrededor de 192 millones de dólares. Y se espera que el próximo año debe recibir alrededor de 200 millones de dólares más, provenientes de ese plan, que para América Latina proveerá unos 2.000 millones de dólares anuales. Todo esto está muy bien. Porque lo que se necesita en estos países es, entre otras cosas, dinero para echar adelante la obra de construcción social y económica. Sin embargo, no será suficiente todo el oro del mundo -y esto lo hemos dicho muchas veces— para cubrir las necesidades de los países latinoamericanos. Es menester que cada país en particular adopte medidas enérgicas en materia de mejoramiento social y de modificaciones de fondo de la legislación impositiva. En una palabra, que se inicie la revolución pacífica de redención social, en la cual la Alianza para el Progreso será sólo un valioso y oportuno colaborador. Algo así como la sentencia bíblica de "Ayúdate, que yo te ayudaré"...